

Fiche 4.1



InSERRÉ et dynamique de territoire
Les apports

Vue depuis la zone de vie vers les façades d'une unité de vie - Crédit : A26 Architectures

Une des particularités InSERRÉ : l'espace citoyen

L'espace citoyen est un bâtiment situé sur le domaine pénitentiaire mais directement accessible depuis l'extérieur, tourné vers le reste de la ville. Ce lieu a vocation à faire se rencontrer les citoyens du territoire et les personnes détenues autour de services qu'elles rendront ou d'activités faites en commun. L'objectif poursuivi reste toujours celui de la réinsertion : faire en sorte que les personnes détenues s'intègrent progressivement au monde extérieur, mettent en

œuvre dans des relations renouvelées les compétences sociales et professionnelles acquises en détention, comme faire changer les regards de et sur la personne détenue.

C'est également un outil d'ancrage de l'établissement dans son territoire par l'offre d'un service à la collectivité et au public : par exemple service de blanchisserie, dépôt-vente d'objets recyclés, atelier de réparation de vélo, espace café-débats.

L'espace citoyen est réfléchi, au travers d'un groupe de travail dé-

dié, de manière partenariale, de sorte à ce que les activités *in fine* proposées, répondent aux besoins du territoire et à ses spécificités.

Quel est l'apport d'un tel établissement pour le territoire ?

L'implantation d'un tel établissement s'inscrit dans une dynamique générale de développement du territoire.

Tout d'abord, en qualité de service public, l'existence d'InSERRE amène une offre de travail (plus de 80 emplois et l'implantation de nouveaux habitants à travers les ressources humaines demandées).

Ensuite, au regard des ateliers de l'établissement, ce dernier s'intègre dans le tissu économique local. C'est donc à la fois un facteur de développement économique, une réponse aux besoins du territoire et la constitution de potentiels viviers de recrutement sur des métiers en tension.

Qui viendra travailler dans cet établissement ? Des emplois pour le territoire ?

Environ 80 agents pénitentiaires seront affectés à l'établissement. Les concessionnaires, les encadrants d'ateliers, quelques agents contractuels tels des conseillers d'insertion professionnelle ainsi que des professionnels des secteurs associatifs travailleront également sur place. Cet apport de population pourrait accroître le besoin de services sur le territoire.